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Diane Lavoie, mairesse de Beloeil, Isabelle Lizée, 
directrice adjointe du Carrefour action municipale et 

famille, et Pierre Verret, conseiller municipal 
responsable de la politique familiale et de 

l’accréditation MAE.
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Beloeil déclarée Municipalité amie des enfants
22 novembre 2014 0 63 vues

Munis de flûtes, de tambourins, de petites guitares, de trompettes et d’autres instruments de 
musique, les élèves de l’école Saint-Mathieu ont participé à une «marche tintamarre» 
mercredi dernier pour marquer l’accréditation de Beloeil en tant que Municipalité amie des 
enfants (MAE). 

Malgré le vent glacial, la cour de l’école primaire beloeilloise était remplie d’élèves, qui ont écouté sagement 
la directrice adjointe du Carrefour action municipale et famille (CAMF), Isabelle Lizée, leur annoncer que ce 
mercredi 20 novembre était célébrée la Journée internationale des droits de l’enfant. Et d’ajouter: «Beloeil 
travaille fort pour ses familles et ses enfants, et c’est pour cela qu’on lui remet aujourd’hui l’accréditation 

Municipalité amie des enfants». Mme Lizée a ensuite invité les enfants à prendre la parole et à proposer à la 
Ville des idées.

En entrevue, Pierre Verret, le conseiller 
municipal responsable de la politique familiale et 
de l’accréditation MAE, explique que Beloeil 
organise plusieurs activités pour les jeunes, bien 
que certaines manquent de visibilité: «Notre rôle 
est de faire la promotion de ce qui se fait pour 
les enfants. Nous avons plein d’activités, mais 
elles ne sont pas connues.» En effet, la Ville a 
entre autres mis en place Trottibus, un 
programme qui encourage le transport actif, 
ainsi qu’un club de lecture et divers ateliers, 
dont PassÂges, une activité d’art 
intergénérationnelle.

Des critères pour être éligible

Beloeil devait d’abord se doter d’une politique familiale pour être éligible à l’accréditation Municipalité amie 
des enfants. «Le programme MAE a été lancé au Québec en 2009; ça fait à peine cinq ans, et déjà Beloeil 
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Le CAMF, un organisme sans but lucratif, existe depuis 25 ans et regroupe des municipalités, des MRC et 
des réseaux d’organismes voués à l’épanouissement des familles. Vingt-neuf municipalités ont reçu jusqu’à 
présent l’accréditation MAE.
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Si la situation sur la Rive-Sud de Montréal est représentative des décisions 
prises par le MELS, nous nous dirigeons vers un mur

PARENT, PRÉSIDENT DU CONSEIL D’ÉTABLISSEMENT DE L’ÉCOLE 
D’ÉDUCATION INTERNATIONALE DE MCMASTERVILLE

Je dénonce avec vigueur le bâclage du ministère de l’Éducation, du Loisir et du Sport (MELS) dans le 
dossier des restructurations des commissions scolaires à des fins d’économie, dans le cadre des mesures 
d’austérité.

Je ne suis pas au fait de tout ce qui a été présenté à l’échelle provinciale, mais si la situation de la 
Commission scolaire des Patriotes (CSP), et de la Commission scolaire Marie-Victorin (CSMV), sur la 
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Rive-Sud de Montréal, est représentative des décisions prises par le MELS, nous nous dirigeons 
directement vers un mur.

Je peux facilement démontrer que les têtes pensantes du MELS n’ont pas du tout les compétences 
requises pour prendre des décisions financières, et encore moins pour prendre des décisions qui ont un 
rapport avec l’éducation de nos dirigeants de demain, c’est-à-dire nos enfants. 

Dans son projet concernant la CSP et la CSMV, le ministre propose de retrancher deux municipalités 
de la CSP, Boucherville et Saint-Bruno, et de les attribuer à Marie-Victorin. Ces deux villes représentent 
globalement :

– 10 écoles primaires

– 2 écoles secondaires

– 1 centre d’éducation pour adultes

– 1 centre d’éducation alternative

Au total, c’est plus ou moins 4000 élèves qui seraient transférés des Patriotes à Marie-Victorin. Les 
impacts de ce remaniement auront des répercussions directes sur des élèves qui sont laissés pour 
compte par des décisions censément économiques… Les programmes spécialisés des deux commissions 
scolaires, tels que le sport-études, le programme d’éducation internationale et bien d’autres, seront 
directement touchés par ces remaniements.

Qu’adviendra-t-il de l’école secondaire De Mortagne, à Boucherville, où environ 800 élèves sont dans le 
programme sport-études ? Ils devront prendre la décision de changer d’école, ceci ayant un impact 
direct sur leurs résultats académiques et sur leur sentiment d’appartenance. Veut-on augmenter le taux 
de diplomation ou le réduire ?

Près de 450 élèves de Boucherville et de Saint-Bruno, qui fréquentent un des fleurons de l’éducation 
québécoise, l’École d’éducation internationale de McMasterville, devront dire adieu à la diplomation du 
Baccalauréat international, pour laquelle ils ont travaillé d’arrache-pied, parce qu’un groupe du MELS a 
décidé de séparer ces deux commissions scolaires en fonction de leur MRC (soit dit en passant, ils ont 
oublié Chambly, qui fait partie d’une troisième MRC, mais leur logique implacable devait avoir un 
problème de géographie).

Veut-on motiver les élèves ou les démotiver ?

Qu’en est-il de tous les élèves qui sont déjà dans des classes spécialisées et qui éprouvent des difficultés 
majeures ? Nous allons déstabiliser ceux-ci en les déménageant, en les fragilisant encore plus. Devons-
nous supporter nos élèves en difficulté ou leur nuire ?

Petit calcul rapide :

– Transfert d’environ 160 enseignants d’une commission scolaire à une autre, avec ce qu’implique le 
remaniement des conventions collectives, l’ancienneté et d’autres détails. Coût : plusieurs dizaines de 
milliers, voir centaines de milliers de dollars.
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– La Commission scolaire des Patriotes n’ayant plus de siège social sur son territoire, celui-ci étant dans 
la ville de Saint-Bruno, elle devra en construire un nouveau. Coût : environ 8 millions.

– N’ayant plus suffisamment d’écoles secondaires pour scolariser ses élèves du primaire au secondaire, 
elle devra aussi construire une école secondaire sur son territoire. Coût : environ 40 millions.

De toutes les commissions scolaires, la Commission scolaire des Patriotes est celle qui coûte le moins 
cher aux contribuables québécois. Elle fait aussi partie de celles ayant les meilleurs taux de réussite au 
Québec.

J’aimerais beaucoup savoir où ces grands penseurs du MELS voient dans cette restructuration et ce 
brassage inutile des économies en jouant avec la réussite et l’avenir de nos enfants.

Plus de 50 millions de dépenses inutiles avec une décision farfelue pour économiser de l’agent, moi je 
n’ai pas voté pour ça !
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LA PRESSE

Pour éviter à tout prix de perdre 66 écoles et 37 % de ses élèves du secteur régulier, la Commission 
scolaire de Montréal propose maintenant que les commissions scolaires de l’île de Montréal mettent en 
commun leur gestion du parc immobilier (constructions, rénovations et agrandissements d’écoles) et du 
transport scolaire, en plus de se partager la responsabilité des sept écoles pour enfants handicapés ou à 
besoins particuliers.

C’est par une résolution approuvée hier soir au conseil des commissaires que cette contre-proposition 
au scénario du gouvernement Couillard a été lancée. 
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Le projet de fusion des commissions scolaires, annoncé la semaine dernière, ferait perdre gros à la 
CSDM. Ses écoles de Côte-des-Neiges, de Notre-Dame-de-Grâce, du Sud-Ouest, d’Ahuntsic-
Cartierville et de Westmount passeraient à sa voisine, la commission scolaire Marguerite-Bourgeoys. 

Catherine Harel Bourdon, présidente de la CSDM, est convaincue que le fait de faire grossir une 
commission scolaire pour en rapetisser une autre n’entraînera aucune économie pour le gouvernement. 

En lieu et place, la CSDM propose donc ces « pistes d’optimisation » contenues dans la résolution 
d’hier, pistes qui serviront de base de discussion au tête-à-tête entre Catherine Harel Bourdon et le 
ministre de l’Éducation Yves Bolduc, la semaine prochaine. 

Va pour la résolution, mais encore faut-il que les autres commissions scolaires soient disposées à 
fusionner ces services avec la CSDM, avance-t-on. 

Depuis que le redécoupage a été annoncé, la commission scolaire Marguerite-Bourgeoys est muette. Sa 
présidente, Diane Lamarche-Venne, n’émet aucun commentaire. 

Catherine Harel Bourdon, qui raconte s’être entretenue avec elle, est convaincue que le choc est aussi 
grand pour son homologue. 

Parce que si le plan Bolduc est mis en branle, la commission scolaire Marguerite-Bourgeoys héritera 
d’un énorme bateau, assorti d’une partie du déficit de la CSDM. 

De son côté, la Fédération des commissions scolaires a été très surprise d’entendre cette semaine le 
ministre Bolduc dire que de « 95 % à 97 % des propositions [de fusion] sont très acceptables » aux yeux 
des commissions scolaires, tout en laissant ainsi entendre que le projet est maintenant presque coulé 
dans le béton. 

Au contraire, selon Josée Bouchard, présidente de la Fédération des commissions scolaires du Québec, 
l’opposition est vive. 

« Non seulement les premiers échos laissent présager de gros écueils dans le projet de la carte du 
ministre, mais ce n’est pas avant les 5 et 6 décembre que nous ferons le point avec les présidents des 
commissions scolaires en conseil général. »

LES GRANDS CHANGEMENTS POUR LES COMMISSIONS SCOLAIRES FRANCOPHONES

Montréal conserve trois commissions scolaires. La Commission scolaire de Montréal doit céder à sa 
voisine, la commission scolaire Marguerite-Bourgeoys, les écoles de Côte-des-Neiges, de Notre-Dame-
de-Grâce, du Sud-Ouest, d’Ahuntsic-Cartierville et de Westmount. 

Sur la Rive-Sud de Montréal, la Commission scolaire des Patriotes perd les écoles de Boucherville et de 
Saint-Bruno au profit de la commission scolaire Marie-Victorin. 

Aucun changement à Laval et dans Lanaudière.

Les Laurentides et le Saguenay–Lac-Saint-Jean passent de quatre commissions scolaires à deux. 
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Il y aura fusion des commissions scolaires de Saint-Hyacinthe et de Sorel-Tracy ; fusion de la Vallée-des
-Tisserands et des Grandes-Seigneuries. 

Dans la région de Québec, seront regroupées les commissions scolaires de la Capitale, des Découvreurs 
et de Portneuf ; des Grandes-Seigneuries de Québec et Charlevoix. 

La Gaspésie, l’Estrie et l’Outaouais n’auront plus qu’une commission scolaire. 

Le Bas-Saint-Laurent, la Côte-Nord et l’Abitibi-Témiscamingue ne gardent chacune que deux 
commissions scolaires.
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Mise à jour le vendredi 28 novembre 2014 à 7 h 52 HNE

Redécoupage des deux commissions scolaires proposé par le ministère de 
l'Éducation

Réforme Bolduc : des milliers d'élèves devraient 
changer d'école

Un élève du primaire Photo :  iStock

De nombreux parents l'ignorent, mais leurs enfants pourraient devoir changer d'école si la 
réforme du ministre de l'Éducation, Yves Bolduc, est adoptée telle quelle. Le problème est le 
redécoupage du territoire des commissions scolaires qui annexe des municipalités ou des 
quartiers auparavant desservis par d'autres commissions. Le changement touche une 
vingtaine de ces institutions scolaires. Un véritable casse-tête à prévoir. 

Un texte de Thomas Gerbet

Nicole Martel habite Sainte-Julie. Sa fille va à l'école à Boucherville pour profiter du programme 
d'éducation internationale. Jusqu'ici, tout va bien, les deux villes sont sur le même territoire de la 
commission scolaire des Patriotes. Mais problème : le ministre de l'Éducation souhaite annexer 
Boucherville à la commission scolaire voisine, Marie-Victorin. 

La mère continuerait de payer ses taxes scolaires à la CS des Patriotes, mais c'est l'autre 
commission qui aurait la charge de la scolarité de sa fille. Payer d'un côté et étudier de l'autre : 
impossible, à moins d'obtenir une entente extraterritoriale, une dérogation accordée au compte-
gouttes et pour des raisons exceptionnelles puisque les commissions préfèrent bénéficier 
du financement. 

La CS des Patriotes calcule que plus de 
2000 jeunes fréquentent les écoles du 
territoire annexé (Boucherville et Saint-
Bruno) sans résider dans ces 
municipalités. S'ils sont rapatriés dans ce 
qu'il reste de la commission, il faudrait 
construire une nouvelle polyvalente. Et 
rien ne leur garantira l'accès aux mêmes 
programmes spéciaux. 

« Le gouvernement n'est pas en train de regarder des 
élèves, mais des numéros qui correspondent chacun à un 
montant d'argent, sans penser aux adolescents qui vont être 
obligés de vivre ça. » 
— Nicole Martel, mère d'élève

Même problème, à l'inverse

Diane Conner habite Boucherville. Sa fille va à l'école à Sainte-Julie pour profiter d'une classe 
adaptée à son handicap. Jusqu'ici, tout va bien. Sauf qu'avec la réforme, la mère paierait ses taxes 
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scolaires dans une nouvelle commission, alors sa fille resterait scolarisée sur le territoire 
de l'ancienne. 

« J'espère que le ministre va repenser à tous ces 
changements. Lui il décide ça, mais il ne voit pas l'impact 
que ça a sur le terrain pour nos enfants. C'est beaucoup de 
stress et d'inquiétude. » 
— Diane Conner, mère d'élève

Des annexions sont envisagées aux quatre coins du Québec, de Rouyn-Noranda à Québec en 
passant par Saint-Lambert-de-Lauzon. Nous avons consulté huit présidents ou représentants de 
commissions. Tous en arrivent aux mêmes conclusions : les élèves qui ne résident plus dans la 
commission scolaire où ils étudient devront changer d'école, à moins qu'une solution ait été 
imaginée par le ministre pour régler ce casse-tête. 

Le ministre de l'Éducation Yves Bolduc a rencontré jeudi après-midi les présidents des CS 
Marguerite-Bourgeoys, Marie-Victorin et des Grandes-Seigneuries. Pour consulter la carte de 
tous les changements proposés à l'échelle de la province, cliquez ici. 

« On est en consultations, c'est un document de travail. 
J'invite les gens à donner leur opinion, mais je dois vous 
avouer que, jusqu'à date, 90 %, 95 % des propositions, 
d'après moi, sont très acceptables. » 
— Yves Bolduc, ministre de l'Éducation du Québec, à l'Assemblée nationale le 26 novembre

Le ministre de l'Éducation du Québec, Yves Bolduc

Québec veut rassurer les parents

Le cabinet du ministre Bolduc reconnaît qu'un élève ne peut vivre sur le territoire d'une commission 
et étudier dans une autre, sans justifier le besoin d'un programme spécial qui n'existe pas sur son 
territoire. Mais son attachée de presse s'est faite rassurante : « Il y aura des ententes entre 
commissions scolaires pour que ce soit harmonieux », a spécifié Yasmine Abdelfadel. 

Il pourrait par exemple y avoir « des mesures transitoires », s'est contenté de dire le cabinet, sans 
affirmer que les élèves pourront terminer leur scolarité dans l'école où ils se trouvent déjà.  

Complexe, même avec des ententes

Face à l'éventualité de devoir conclure des milliers d'ententes extraterritoriales, les commissions 
scolaires craignent de vivre un véritable capharnaüm, au moment même où leurs ressources 
administratives sont réduites. 

« C'est peut-être simple pour le ministère d'envisager ça, mais quand on a des frais de gestion déjà 
très bas, on n'a pas de personnel disponible », fait remarquer la présidente du Regroupement des 
commissions scolaires de la Montérégie, Andrée Bouchard. « Les ententes extraterritoriales sont 
exceptionnelles et elles continueront d'être traitées comme des cas particuliers », précise-t-elle.  

Situation à Montréal

Le même problème se posera également 
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appliqué comme prévu entre la commission 
scolaire Marguerite-Bourgeoys et celle de 
Montréal (CSDM). Par exemple, un élève 
qui vit dans Ahuntsic ne pourra plus 
fréquenter une école de Villeray 
et inversement. 

Soixante-six écoles sont touchées par 
l'annexion pour un total de près de 50 000 élèves. La CSDM n'a pas encore calculé combien de ce 
nombre étudient sur un territoire annexé sans y demeurer et inversement. Elle est toutefois capable 
d'affirmer que la priorité de l'accès aux programmes spéciaux sera donnée aux résidents de son 
territoire, avant les autres qui pourraient éventuellement bénéficier d'ententes extraterritoriales. 

La présidente de la CSDM, Catherine Harel-Bourdon, est en colère contre ces changements, et elle 
n'est pas seule. Le conseil municipal du Sud-Ouest a adopté une motion unanime jeudi pour 
demander au gouvernement de maintenir l'arrondissement dans la CSDM. 

Des libéraux critiquent la réforme proposée

Après le ministre Laurent Lessard qui a déclaré être « pour le maintien de l'intégralité des 
territoires », c'est au tour de la députée libérale de Saint-Henri-Sainte-Anne, Marguerite-Blais de 
critiquer la réforme proposée par Yves Bolduc. « La fusion n'est pas souhaitable » a-t-elle écrit 
sur son compte Twitter. L'arrondissement Sud-Ouest fait partie de sa circonscription. 

À lire aussi : Le ministre incapable de chiffrer les économies qui seront faites grâce aux fusions
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Commission scolaire des Patriotes
Un grand succès pour la première édition du Salon Explo-
carrières

Le vendredi 28 novembre 2014

C'est avec enthousiasme que la Commission scolaire des Patriotes (CSP) dresse un bilan positif de la 
première édition du Salon Explo-carrières, qui s'est tenu le 25 novembre dernier à l'école secondaire 
De Mortagne à Boucherville. En effet, cet événement d'envergure a accueilli plus de 1 800 visiteurs, 
principalement des parents et des élèves de 3e à 5e secondaire de l'ensemble du territoire de la CSP.

Plus de 60 exposants provenant d'établissements d'ordre collégial, 
universitaire, de la formation professionnelle ainsi que plusieurs 
organismes publics et communautaires étaient réunis sous un 
même toit pour rencontrer les jeunes, répondre à leurs questions 
et faire connaitre leur offre de service. Il s'agissait d'une occasion 
unique pour les élèves d'explorer l'éventail des possibilités qui 
s'offrent à eux, de recueillir de l'information et de découvrir ou 
confirmer leur choix de carrière.

L'équipe de conseillères d'orientation de la CSP responsable de 
l'organisation de l'événement est très fière du succès remporté par cette première édition du Salon 
Explo-carrières et des retombées positives de cette activité pour les élèves. Un succès qui laisse 
d'ailleurs présager la tenue d'une deuxième édition en 2015.

Pour plus d'information: 

Organisation: 
Commission scolaire des Patriotes
Adresse: 
1740, rue Roberval
Saint-Bruno-de-Montarville, Québec
Canada, J3V 3R3
www.csp.qc.ca
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